

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

El día primero de Octubre

próximo se abrirá un curso de *Teneduría de libros por partida doble* y *Cálculos mercantiles* dirigido por D. Miguel Briñon, calle de Berard, 32 principal.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Otra vez coalición
Madrid 23 á la 1'15 t.

(Recibido con retraso)

Se asegura que el resultado de las conferencias verificadas con el Sr. Ruiz Zorrilla en París ha sido quedar hecha la coalición en la cual entrarán todos los elementos republicanos.

Sobre el Ayuntamiento
Madrid 23 á la 1'25 t.

(Recibido con retraso)

El viernes se celebrará Consejo de Ministros y se ocupará en examinar las cuestiones del Ayuntamiento La resolución que recaiga, se publicará el sábado próximo en la *Gaceta*.

Disentimiento ministerial
Madrid 23 á la 1'50 t.

(Recibido con retraso)

Hoy quedará en poder del Ministro de la Gobernación el expediente de suspensión de los concejales.

Asegúrese que sobre este asunto existe disentimiento en el seno del gabinete.

El Padre Sanchez
Madrid 23 á las 2 t.

(Recibido con retraso)

Ha fallecido el padre Sanchez en la mayor miseria. Refusó siempre ejercer cargo alguno: era sabio y virtuoso, nació en Málaga y era muy buen orador.

El Ateneo costeará su entierro.

El Sultán y las reclamaciones
Madrid 23 á las 2'15 t.

(Recibido con retraso)

El Sultán ha llegado á Tángier. En breve, según comunican, quedarán zanjadas en justicia y buena amistad las cuestiones pendientes con España.

Sagasta y Azcarate
Madrid 23 á las 2'40 t.

(Recibido con retraso)

El Sr. Sagasta vendrá á Madrid para presidir el Consejo en el cual se traten las cuestiones municipales.

El Sr. Azcarate explanará una interpelección en el Congreso sobre el asunto de los concejales.

Ratificación y viaje
Madrid 24 á la 1 t.

Corrobórase la noticia que di en mi telegrama de ayer relativo á la venida del Sr. Sagasta para presidir el consejo del viernes, en el cual ha de tratarse la cuestión municipal: después volverá á San Sebastián acompañando á la infanta D.ª Isabel.

Los rifeños
Madrid 24 á la 1'30 t.

Témese por la vida de los tripulantes del laúd «Miguel Teresa»: los marroquíes nieganse á entregarlos sin orden del Sultán. Esta noticia ha causado profunda sensación.

Telegrama enérgico
Madrid 24 á las 2'10 t.

El Ministro de Estado ha expedido un telegrama al Sr. Figuera previniéndole que no presente sus credenciales hasta haber obtenido satisfacción completa.

El documento está expresado con mucha energía.

Nuevo insulto
Madrid 24 á las 2'25 t.

Algunos telegramas recibidos aquí, con referencia á la tripulación del crucero *Isla de Luzón* llegado al puerto de Cádiz procedente de Alhucemas, dicen que el cañonero *Cocodrilo* envió un bote con bandera de parlamento á la costa marroquí: los moros hicieron fuego sobre el bote, causando las balas desperfectos en el mismo. El buque contestó con fuego de cañón destrozando una casa mezquita.

El «Cocodrilo»
Madrid 24 á las 2'40 t.

El cañonero *Cocodrilo* regresó á Alhucemas. En el bote enviado á la costa marroquí iba la señora del comandante, lo cual está penado por el código.

Nueva orden
Madrid 24 á las 2'55 t.

El comandante del crucero *Isla de Luzón* ha recibido orden de salir para Tángier. Hácense comentarios desfavorables al Ministro de Marina. Espérase que regrese.

Efemerides

25 de Septiembre de 1630

Muere el bizarro Marqués de Espinola

Los hermanos Federico y Ambrosio Espinola, naturales de Génova, eran unos de los varios guerreros que se prestaron á tomar parte en la guerra que contra Holanda venían sosteniendo la princesa Isabel Clara Eugenia y su esposo el Archiduque Alberto, gobernadores de los estados de Flandes. Más afortunado el segundo que el primero, pues este sucumbió en una de las luchas, pudo reunir un ejército y alcanzar la rendición de la ciudad de Ostende. Para adquirir nuevos recursos se embarcó con rumbo á España, donde fué recibido con grandes aclamaciones, condecorado por Felipe IV con el toison de oro y nombrado General gobernador de aquellos estados. De regreso en Flandes y al frente de los tercios pasó el Rhin, combatió de nuevo al príncipe Mauricio de Nassau é hizoose dueño de Osdenzaal y Lingen. La misma falta de recursos le obligó á volver á España por segunda vez en demanda de otros, y como á la sazón el reino se encontraba exhausto, varios comerciantes, principalmente de Cádiz, le facilitaron los suyos bajo la condición de que las rentas del mismo General, ya Marqués de Espinola, garantizaran este anticipo. En 1606 prosiguió las campañas y victorias sobre el de Nassau, pero agotadas otra vez las sumas reprodujéronse los motines y desertiones de los tercios y se vió en la precisión de solicitar una tregua, que á costa de no pocos arreglos diplomáticos quedó ajustada por doce años. A su terminación volvió á recoger nuevos laureles conquistando la importante plaza de Juliers, rindiendo la de Bréda y combatiendo en Italia á los franceses. Entre los caudillos que militaban á sus órdenes era uno de ellos su hijo Felipe, que no supo ó no pudo defender el paso de un puente y tanto afectó al bizarro Espinola este desastre y el saber que aquel no había sucumbido allí mismo ó sostenido el honor de las armas hasta ser herido ó prisionero, que en el acto perdió la razón y poco después murió en el castillo de Sorribá.

Interview con el señor Sorela

En nuestro apreciable colega *La Dinastía* de Cádiz encontramos el siguiente artículo que juzgamos de oportuno interés para nuestros lectores:

«Habiendo llegado á esta ciudad el ilustre africanista D. Luis Sorela, hemos creído lo más oportuno celebrar un *interview* con dicho señor, porque él más que nadie, conocedor de los asuntos de Africa, podía darnos datos ciertos é interesantes, máxime cuando ha estado en Tetuán algunos días.

Al efecto, uno de nuestros redactores pasó anoche al «Hotel de Francia» donde dicho señor se hospeda, sosteniendo el siguiente diálogo.

Reporter: ¿Qué objeto le ha llevado á usted, á Tángier, alguna misión ó solo por puro capricho?

El Sr. Sorela: Aprovechando el aplazamiento del Congreso anti-esclavista que había de efectuarse en Lucerna, decidí ir á Tángier con el deliberado propósito de consultar la opinión de aquellos de nuestros compatriotas á quienes asiste el derecho de tener una opinión propia sobre todo asunto que se relacione con Marruecos, por lo que se refiere á la acción que la sociedad anti-esclavista española, pueda el día de mañana implantarse en aquella región africana.

Reporter: ¿Es cierto que ha estado Vd. en Tetuán, en medio del campamento del Emperador?

El Sr. Sorela: Es verdad; estando en Tángier, pensé que era lógico y natural presenciar la manifestación de fuerza de las numerosas tropas que están bajo las órdenes del Sultán, espectáculo curioso que nunca había presenciado. Con este objeto me dirigí á Tetuán acompa-

ñado del director del *Eco Mauritano* periódico de Tángier, y un «moro de Rey» que para mi seguridad personal me facilitó el gobernador de aquel puerto.

Reporter: ¿Qué fundamento tienen los rumores pesimistas que han circulado por todas partes?

El Sr. Sorela: Lo ignoro por completo, siendo yo el primero el sorprendido por las noticias europeas.

Durante mi permanencia en Tetuán he paseado solo á pié y á caballo, de día y de noche, tanto en la población como en las afueras, visitando el campamento, cuantas veces se me ha ocurrido, sin ir acompañado ni aun del «moro de Rey.»

Reporter: Perfectamente. Pero mi deseo es saber si se han cometido algunos desmanes, algunos atropellos por los moros en Tetuán.

El Sr. Sorela: Se han cometido los que suelen suceder en época normal, esto es, que un moro vá por una calle, se encuentra á un hebreo y le obliga á que se descalze.

Reporter: ¿Luego entonces carece de fundamento la noticia propalada referente á la muerte de un misionero católico?

El Sr. Sorela: Es completamente inexacto. Casualmente he residido por espacio de una semana, con la misión franciscana, y puedo desmentir de una manera rotunda tal aseveración.

Reporter: ¿Pero es cierto que un moro agredió á un Padre Misionero?

El Sr. Sorela: Lo único que he oido referir es que confundiendo á un religioso con un hebreo, le puso un moro la mano en la cabeza llamándole «judío.»

Reporter: Y ya que de agresión hablo ¿es cierto lo que se ha dicho referente á que V. ha sido víctima de un brutal atropello en Tetuán?

El Sr. Sorela: Es completamente inexacto de todo punto. No me ha sucedido el menor incidente ni durante el curso de mi viaje ni todo el tiempo que ha durado mi permanencia en Tetuán.

Reporter: ¿La actitud del Sultán es belicosa?

El Sr. Sorela: La actitud del Emperador es de lo mejor dispuesta para el elemento europeo, como lo demuestra y lo prueba claramente el haber dictado hace días un pregón por el que se ordena, se le corte la cabeza á todo moro que cometa un atropello contra un cristiano.

Reporter: ¿Pudiera V. precisar á ciencia fija de que se componen las tropas del Sultán?

El Sr. Sorela: Sí señor. Según la autorizada opinión de los señores que componen la comisión militar española de Marruecos hay acampadas al rededor de Tetuán 20.000 hombres.

Reporter: ¿En qué proporciones están?

El Sr. Sorela: Según apuntes que tengo es la siguiente: 7.000 hombres forman la caballería; de 3.000 á 4.000 la infantería regular (askaris) y el resto hasta el total del contingente lo componen la guay de los kábilas.

Reporter: ¿Hay muchas piezas de Artillería?

El Sr. Sorela: 22 piezas de montaña y 2 ametralladoras.

Reporter: ¿Durante su visita al campamento, observó V. si había algún armamento perfeccionado?

El Sr. Sorela: He podido observar algo. La mayor parte del armamento lo componen las espingardas, habiendo también fusiles de sistema europeo, y armas de repetición como el Winchester.

Reporter: ¿La artillería quién la manda?

El Sr. Sorela: Está bajo las órdenes de una comisión militar francesa, acreditada cerca del Sultán y compuesta de un capitán de artillería y un oficial práctico de la misma arma. El ganado que conducía las piezas es el mular.

Reporter: ¿Las tropas de caballería cómo van formadas?

El Sr. Sorela: Por la caballería de las kábilas.

Reporter: ¿Qué impresión general le ha producido la caballería?

El Sr. Sorela: Me ha parecido el único cuerpo, que es capaz de hacer un papel airoso en las campañas que puedan desarrollarse en el Imperio.

Reporter: ¿Y las tropas regulares qué concepto merece V. de ellas?

El Sr. Sorela: En cuanto á las tropas regulares (askaris) es muy exacta la frase de un periodista marroquí al compararlás con largas cadenas de presidiarios.

Reporter: ¿Acompañan al Sultán algunos oficiales europeos más de los ya citados por V.?

El Sr. Sorela: Sí señor. El hermano del generalísimo de las tropas del Emperador, Macclenk y un coronel ingeniero alemán, encargado de los trabajos de fortificación.

Reporter: ¿Estando Vd. en Tetuán se ha verificado la presentación de la Comisión españo-

la que el comandante militar de Ceuta, ha mandado al sultán con objeto de que le salude?

El Sr. Sorela: Sí señor. Allí me encontraba. El recibimiento hecho por S. M. chefferiana fué una prueba más de la amistad que profesa á España, tanto es así, que ha obsequiado á cada uno de los individuos de la Comisión con un sable de fabricación marroquí; al presidente le ha donado un caballo y al general Sr. Fuentes, le ha regalado un magnífico potro de pura raza.

Reporter: ¿Qué se propala por Tetuán, cerca de los dignatarios de la corte del Sultán?

El Sr. Sorela: A esa pregunta no puedo contestar. Solo sé lo que es del dominio público, esto es, que el Sr. Figueras, ha entablado cerca del Sultán las oportunas reclamaciones sobre los dos hechos ocurridos hace poco.

A mi modo de ver, el Sr. Figueras, hará todo lo posible para recuperar la dignidad del pabellón español, en términos conciliatorios.

Reporter: ¿Sabe Vd. la misión que el Reverendo fray José Lerchundy lleva del gobierno de S. M.?

El Sr. Sorela: La ignoro. Solo sé que ayer estuve hablando con él y me manifestó lo siguiente: «Que abrigaba el propósito de descansar en Cádiz seis ó siete días, pero que habiendo leído en la prensa, la noticia de la violenta muerte dada á un misionero católico en Tetuán y no pudiendo cerciorarse telegráficamente por encontrarse el cable interrumpido, se puso en marcha al día siguiente de su llegada á Cádiz.»

Esto es lo único que el padre Lerchundy me ha dicho. Ignoro por lo tanto, la misión que ha llevado á Marruecos.

Reporter: ¿Y respecto al viaje del Sultán á Tángier, sabe Vd. cuándo será?

El Sr. Sorela: No teniendo por costumbre S. M. chefferiana dar cuenta de sus actos, es imposible fijar una fecha exacta. No obstante, he oido decir en Tángier que el sábado saldría de Tetuán con dirección á aquel puerto.

Sin embargo, los preparativos hechos para emprender el viaje son muy pocos, y á mi modo de ver, no es posible en tan corto espacio de tiempo que pueda levantarse el campamento.

Reporter: ¿Sabe V. porqué se ha venido la escuadra de instrucción?

El Sr. Sorela: Una persona que me merece entero crédito me ha manifestado que por las malas condiciones del puerto y los fuertes vientos de levante que combaten aquel sitio, hasta el punto de que era necesario permanecer con las calderas encendidas. Creo que volverá dentro de breves días.

Reporter: ¿Se hacen muchos preparativos en Tángier para recibir al Sultán?

El Sr. Sorela: Muchos. Se han dado las órdenes para que se mude mucha gente con el fin de que en sus viviendas pueda dormir el acompañamiento del Emperador. El Palacio de éste llamado el «Alcazaba» se está restaurando.

Reporter: ¿Cuál cree V. que es el estado actual de la política española en Marruecos?

El Sr. Sorela: De la conducta seguida por el Sr. Figueras, desde su llegada á Tángier parecía desprenderse que el Gobierno español estaba resuelto á iniciar una gestión activa en pró de nuestros intereses en el Imperio, abandonando el *statu quo* que durante largos años ha sido con gran perjuicio para nosotros, nuestro programa político.

Reporter: ¿Qué opinión tiene V. de ese *statu quo*?

El Sr. Sorela: El *statu quo* como plan político hubiera sido admisible siendo consecuencia de un acuerdo general entre las potencias; pero yo creo que es el colmo de la candidez adoptarlo como principio cuando los representantes extranjeros acreditados cerca de la corte chefferiana intrigan cada cual de por sí, por todos los medios posibles, para obtener cada día mayor *sumum* de influencia en beneficio de sus respectivas naciones.

Reporter: ¿Con qué elementos cuenta España en Marruecos?

El Sr. Sorela: España cuenta en Marruecos con los elementos que no tiene hoy ninguna otra potencia europea. Debo citar en primer término una Legación que cuenta con mayor personal que todas las que tienen establecidas en la capital diplomática las grandes naciones de Europa. Tiene establecida una Facultad de Medicina, al frente de la cual hay persona de tanta valía como el Dr. Ovilo. La misión Franciscana, dirigida por una figura tan popular en España como en Marruecos y que tanto trabaja por los intereses pátrios, como el Padre Lerchundy, cuenta hoy con hospitales y escuelas. Nuestro cuerpo consular está dignamente representado en el país.

Reporter: ¿De la misión militar española, puede usted decirme algo?

El Sr. Sorela: Me consta que esa misión ha realizado trabajos realmente dignos de encomio.

Reporter: ¿Y el elemento hebreo?

El Sr. Sorela: El elemento hebreo que hasta hoy se había considerado con gran indiferencia, hasta el extremo de ser retirada la protección á muchos de sus individuos, debe ser uno de los principales agentes de nuestra política en el país.

Al llegar á este punto, el Sr. Sorela que se encontraba sumamente cansado y que además tenía que atender á otras personas, nos dijo:

—Como V. comprenderá, siguiendo este orden de consideraciones podría extenderme indefinidamente, dándole á conocer á V. no solo mi impresión propia, que en asuntos marroquíes es poco autorizada, sino la opinión que he tomado después de oír el parecer de las personas que radican desde hace largos años en el vecino Imperio.

Hasta aquí llegó nuestra *interview* con el señor Sorela, pero no hemos de terminar sin manifestarle nuestro agradecimiento por la amabilidad y cortesía con que nos recibió.

En Montevideo

30 de Agosto de 1889.

Dos palabras de introducción.—Fiesta-patria el 25 de Agosto.—La Compañía Africa del Teatro Solís.—El Conde de Vilana.—Un naufragio.—Disculpa.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy Sr. mío y estimado amigo: Dispénsese V., ante todo, si he tardado algún tanto en empezar las correspondencias que desde la Capital de la República O. del Uruguay he de escribir de hoy en adelante para los estimados y numerosos lectores del periódico que V. con tanto acierto dirige.

La causa de mi pequeña tardanza ha sido el deseo de poder enterar bien á los mallorquines de los asuntos de esta, y mal lo hubiera podido conseguir, si antes no me hubiera tomado tiempo en estudiar el país, sus costumbres, y los personajes más principales que en la literatura, ciencias y política notablemente intervienen.

Dicho esto, voy á dar principio á la tarea que gustoso sobre mis débiles hombros eché á la primera insinuación que sobre el particular V. me hizo. En cambio de este buen deseo, espero de los ilustrados suscriptores de LA ALMUDAINA benévola indulgencia para mis deslavazadas cuartillas que, á causa de mis múltiples ocupaciones, deberé sin duda escribir, como lo hago hoy, á vuelo-pluma.

Y basta de exordio.

Anteayer, domingo, fué día de grande júbilo y extraordinaria fiesta para los hijos del Uruguay, que celebran la memorable fecha de la Independencia de la Patria; pero, según cuentan los periódicos locales, el entusiasmo popular, con ser éste, á mi entender, bastante, no llegó al grado de los años anteriores.

A la una de la tarde, las gentes recorrían la calle 18 de Julio,—que es una de las más principales y de seguro la que tiene mayor extensión—y á la misma hora podíase ver el ejército, de gran parada, con su traje nuevo, flamante, que se extendía en ala desde la calle Ituzaingó hasta Daymán, que aseguro á Vds. es un buen trecho.

Formaban la cabeza de la columna jóvenes del Colegio Militar, según los soldados de mar, formaba después la artillería, ostentando sus cañones y sus ametalladoras, en número de cuarenta y, por fin, venían tres batallones de infantes.

A la una y media las bandas tocaron el Himno Nacional, presentaron las armas los soldados, y se vió el carruaje del Presidente de la República, General Tajes, recorriendo la línea hasta llegar á la Catedral.

Cantado el *Te-Deum*, se dirigió la comitiva oficial al Palacio del Gobierno, desde cuyos balcones contempló el desfile de las tropas.

Por la noche hubo iluminaciones en los edificios públicos; el Palacio del Gobierno, el Cabildo ó sea la casa de la Representación Nacional y el *Club Uruguay* lo estuvieron con gas; la Municipalidad con luz eléctrica.

En varias sociedades se bailó hasta las cuatro de la madrugada, y los teatros se vieron llenos de bote en bote.

A propósito de teatros. El sábado 21, dió su primera función en Solís—como si dijera en el *Principal* de esa ó en el *Liceo* de Barcelona—notable compañía lírica, cuyo cuarteto es de lo más selecto que darse pueda. La Teodorini, Masini, Battistini y Wulman son cuatro nombres que bastan para hacer la delectación de los abonados y verdadero negocio la Empresa.

Debutaron (pase el galicismo) con *Lucrezia Borgia*, que repitieron en la noche del domingo. La interpretación fué acertadísima, como no podrá menos de suceder con artistas de tanta fama y nombradía.

Para hoy se anuncia *Otello*, en cual obra se estrenará el notable tenor De Negri, que tantos aplausos acaba de recoger en la capital de la vecina República.

En la próxima hablaré más despacio de las diferentes partes de la Compañía que me ocupa.

Desde hace algunos días hállase fondeado en nuestra bahía el buque-exposición *Conde de Vilana*, propiedad de este armador español, como saben ya mis lectores por las noticias que les ha dado ese periódico.

Este buque que trae á su bordo 304 muestras de artículos diversísimos, se dirige á Buenos-Aires y al Rosario de Santa Fé, y luego retornará á estas aguas.

Según me ha dicho un comerciante de esta plaza, el buque-exposición tiene ya vendidas en la vecina capital dos mil toneladas de sal, que traía como lastre.

He retardado todo lo que me ha sido posible la noticia que, como verdadero y fiel corresponsal, me veo obligado á dar á mis estimados lectores; pero ha llegado el momento y es forzoso cumplir mi deber.

Es el caso que en la noche del jueves último desencadenóse fuerte y espantosa tormenta en casi toda la América del Sur, que concluyó por concentrar todas sus fuerzas sobre las costas del Río de La Plata. Así es que muchos y extraordinarios fueron los desperfectos causados por el furioso vendabal en las casas de la capital y en sus alrededores, pero en donde dejáronse sentir de una manera desastrosa y pocas veces vista los efectos del ciclón, fué en las embarcaciones ancladas en el puerto y en algunas que intentaban contra viento y marea entrar en él.

Antes de desencadenarse el temporal, encontrábase una barca pescadora ocupada en echar la red, cuando de pronto recibe un tufón de viento que la hizo volcar, salvándose Salvador Valent, y pereciendo sus compañeros Sebastián Mucant, Joaquín Timonet, Juan Gabriel, Lorenzo Borja y Gaspar de los Santos Robles, todos ellos españoles!

Aún más. De uno á otro día es esperada la esposa de uno de los fallecidos, con la cual se había casado por poder, hace algunos meses.

Bien pudiéramos exclamar ante tan horripilante espectáculo:

¡Dios mío, qué solos se quedan los vivos!

parodiando al inmortal Bequer.

Debo concluir esta mi primera carta, pidiendo perdón á mis lectores por la nota triste, muy triste con que hago punto final. ¿Pero qué? ¿No resulta á veces más dulce la lágrima derramada sobre la desgracia de un hermano, que la sensación más intensa del más grato de los placeres?

Con esta bella y caritativa reflexión se despide de los lectores mallorquines su compatriota y S. S.

FERNÁN-GONZÁLEZ.

Desde Barcelona

23 de Septiembre de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

No se habla estos días sino de Marruecos, de la guerra, del atropello de Alhucemas, y un poquito de la casa Rivas Palmers, de Bilbao.

No obstante nuestra impresionabilidad meridional y el inveterado amor á las aventuras que corre por las venas de todo español sin mezcla, dominan aquí los temperamentos pacíficos.

Cuando se supo el atropello del «Miguel y Teresa» en las aguas de Alhucemas, se conmovió el espíritu patriótico y se echaron á volar toda clase de especies belicosas. Poco á poco se ha ido calmando después la agitación producida en los primeros instantes y hasta se ha desmentido la noticia relativa á la próxima salida de las baterías de artillería de montaña, que era la menos destituida de fundamento.

No hay que temer por ahora la plaga de manifestaciones contra el *infiel* marroquí que de seguro hubiera descargado sobre la Condal Ciudad si en vez de notas pacíficas hubieran continuado propalándose las belicosas.

La prensa, sin embargo, mantiene el fuego sagrado por si acaso hay que encender la antorcha del patriotismo ó el polvorín de la irritabilidad española.

Verdad que jamás se había inferido á nuestra bandera un insulto más *cochino*, y que las carabos merecen que se les haga comer los girones de la enseña nacional que marcharon de excrementos. Pero de esto á declarar la guerra al «moro infiel», como quieren algunos, va mucha diferencia.

Los industriales barceloneses no se hallan dispuestos á que la casa Rivas Palmers, de Bilbao, se ponga á la nación por montera.

El periódico *La Vanguardia* ha emprendido una enérgica campaña contra dicha casa por no cumplir las condiciones del contrato y contra el ministerio de Marina, por permitir sus abusos.

Este sí que es el escándalo de los escándalos, merecedor de censuras más agrias que el atropello del laud *Miguel y Teresa*, pues al fin y al cabo los kábilas del Riff pueden hallarse en cierto modo disculpados por su barbarie y su odio á España, mientras que la casa constructora de Bilbao, no puede encontrar nada que justifique su conducta.

Despreciar las condiciones del contrato, importar del extranjero lo que la industria nacional produce con ventajas, é insultar después á

una región porque se ha quejado del abuso, es algo más grave en una casa española, que en las kábilas un insulto á nuestra bandera.

Todos los días aparecen nuevas noticias relativas á actos caritativos en favor de Puigcerdós. Desde que escribí la última carta se han celebrado dos funciones teatrales con tan benéfico objeto: una en Calvo-Vico y otra en Novedades.

A la primera asistió muy poca gente; creo que no se cubrieron los gastos. La segunda, celebrada por los empleados municipales, aunque no se vió lleno el teatro, estuvo más concurrida.

Esta noche se celebrará en el local del Ferrocarril aéreo un gran festival en el que tomarán parte los coros euterpsenses, la Banda Municipal y la sociedad coral «Paz y Esperanza» de San Andrés de Palomar, compuesta de noventa individuos. Se quemarán fuegos artificiales y se elevarán globos aerostáticos.

El producto íntegro de las entradas que en dicho local se expendan, la mitad de lo que se recaude por pasajes, más un tanto por ciento del valor de las consumaciones que se hagan en el café, serán cedidos á los habitantes de Puigcerdós.

Los carreteros verificarán mañana una cuestación, para la cual les ha cedido la autoridad militar varias bandas musicales.

El Remea proyecta una función extraordinaria; la empresa de la Plaza de Toros, una corrida de novillos, la Asociación de coros de Clavé una alborada; todo son proyectos, donativos y cuestaciones.

El «Círculo de Propietarios» de Gracia ha celebrado una función que produjo 522 pesetas. Lo recaudado en Novedades por los empleados del ayuntamiento asciende á 1.323'50 pesetas. Cálculo que lo recaudado hasta hoy pasa de 10.000 pesetas.

En casi todos los pueblos de la provincia se celebran también funciones y se abren suscripciones con el objeto de ayudar á Barcelona en el acto caritativo en favor del desgraciado pueblo de Puigcerdós.

La Sociedad «La Trompeta» ha recorrido durante algunos días los cafés de Barcelona verificando una cuestación.

No sé á ciencia cierta lo que ha ocurrido entre el gobernador, los embutidos, los alcaldes de algunos pueblos cercanos á Barcelona y los expendedores de carne de cerdo fresca, porque como este es asunto capaz de embutir á cualquier cristiano apenas si he fijado en él la atención.

Puedo decir, sin embargo, que el gobernador en vista de que los calores continuaban apretando prohibió la fabricación de embutidos; pero los fabricantes hicieron oídos de mercader y no cesaron en su lucrativa industria. De esto se originó una serie de denuncias en la prensa y de combinaciones á los alcaldes de los pueblos donde se desobedecían las disposiciones de la primera autoridad civil de la provincia, y, por fin, unas cuantas multas.

El alcalde de San Gervasio es el agraciado últimamente. La *gracia* representa un valor de 500 pesetiñas nada más.

Robos, fetos y aprehensiones: este es el título que podría darse á una crónica barcelonesa de los últimos quince días.

En cuestión de robos estamos á la altura de las primeras ciudades del mundo civilizado. Para dar cuenta de los realizados en pocos días necesitaría dos ó tres columnas de LA ALMUDAINA. Me limitaré, por tanto, á mencionar el efectuado en una de las mejores fondas de Barcelona, al que se intentó cometer en la fábrica de productos concentrados que el Sr. Boufill posee en San Gervasio de Cassolas, (y digo se intentó, pues gracias á las autoridades que esta vez llegaron á tiempo, los cacos no pudieron cargar sino con una docena de botellas de licor), y el que se llevó á cabo en la casa del juez municipal del mismo San Gervasio, mientras se hallaba el juez contemplando las chispas y colores de los fuegos de artificio en la plaza del citado pueblo.

Lo relativo á los fetos ya es más grave y revela la existencia de una gangrena horrible en el cuerpo social. Apenas pasa día sin que la prensa registre el hallazgo de uno ó dos fetos y á veces de recién nacidos, en el dintel de una puerta, entre las plantas de un jardín público y á veces hasta en mitad del arroyo. No puede darse mayor criminal osadía y repugnante desvergüenza. Y no se crea que haya en esto exageración. Estoy seguro que no bajan de una docena los crímenes de esta clase cometidos en poco tiempo. Para probar que no hay exageración diré solamente que el día 18 se encontró un feto, el día 20 otro, y el día 22 otro: tres fetos en cuatro días.

Las aprehensiones, de tabaco la mayor parte, es lo de menos y habas de esta clase las cuecen en todas partes y en Mallorca, según veo en los periódicos que de esa leo, á calderadas.

En vista de que fueron muchas las personas que contra sus deseos no pudieron ir á París en el tren á precios económicos últimamente enviado allí por la compañía de los ferrocarriles de Barcelona á Tarragona y Francia, de acuerdo

con los de esta nación ha acordado expedir otro tren especial que constará solo de coches de tercera, saldrá de esta capital el día 29 de este mes y regresará el 10 del próximo.

El precio del pasaje, ida y vuelta, es de 41'60 pesetas. No se admitirán más de 400 viajeros.

Dícese que en el próximo mes de Octubre comenzarán las obras de derribo del baluarte del Rey para completar la apertura y urbanización del paseo de Colón.

También parece que está á punto de realizarse el proyecto de elevación y aprovechamiento de las aguas del Moncada, otra de las mejoras necesarias á Barcelona.

Un periódico dió la noticia, hace algunos días de que se estaban levantando los planos para la construcción de una dársena en el Arsenal civil; pero ha resultado falsa. No se tardará, sin embargo, en realizar tan importante proyecto.

Se cuentan cosas estupendas de las oficinas de la Exposición, que, no obstante haber esta fallecido hará pronto un año, siguen actuando como si tal cosa.

Baste decir que un empleado en ellas apellidado Torralba, si mal no recuerdo, ha dimitido el cargo y se ha ido á Madrid, desde donde, según ha prometido en una carta publicada por la prensa dará á luz algunas de sus impresiones recibidas en dichas oficinas que harán estremecer. (Las impresiones no, las oficinas.)

Preparémonos, pues, á oír revelaciones curiosas y emocionadoras.

B. AMENGUAL.

NOTICIAS

De la Península

El Ayuntamiento de León ha declarado hijo adoptivo de aquella capital al ingeniero jefe de obras públicas de aquella provincia don José Manuel Ruiz de Salazar, y dar el nombre de este á la primera nueva calle que se abra, como testimonio de gratitud por el importante proyecto de mejoras locales y ensanche de la población hecho por el Ruiz de Salazar.

—Dice un periódico de San Sebastián que los marqueses de Cerralbo y Valdespina, barón de Sangarrén y D. Tiro Olazábal, han sido invitados á las bodas de doña Blanca de Borbón con el archiduque Leopoldo de Austria, que se verificarán en Frohsdorf el 24 de Octubre próximo, y que con este motivo volverán á reunirse, después de varios años de separación, D. Carlos y doña Margarita.

—Estando celebrándose el domingo anterior en una casa de Málaga el santo de la dueña, uno de los convidados fué á echar en la cama á una niña de once años que se estaba durmiendo, haciéndolo en la obscuridad y con tanta mala fortuna, que, tropezando, cayó sobre una puerta de cristales, clavándosele uno de éstos á la niña en el cuello, que le cortó la yugular.

Antes de llegar á la casa de socorro falleció en el camino.

—La *Epoca* dice, que en el último Consejo fué pedido al general Chinchilla un estado del efectivo de nuestro ejército, á fin de saber con qué elementos podemos contar para defensa del territorio, ó asistir, en neutralidad armada, á las cuestiones europeas.

Dicho periódico censura duramente al Gobierno por el abandono en que están las fronteras y las costas.

La *Epoca* ha oído que los ministros acordaron indicar al de Marina la conveniencia de que regrese inmediatamente á Madrid.

—Telegrafían de Cádiz que personas llegadas de Tánger aseguran que los cautivos hechos por los moros de Alhucemas están sufriendo horrible tratamiento de sus carceleros. Estos desoyen los clamores de los prisioneros y solo les dan para alimentarse pan de cebada é higos chumbos.

—Haciéndose cargo *La Epoca* de los rumores de que el Gobierno trabaja para alejar á los conservadores del poder, dice que estos no se dejarán sorprender y vivirán prevenidos para la eventualidad de que en breve ocurran sucesos que aconsejen el regreso de los personajes conservadores ausentes.

—En la noche del sábado, en el kilómetro 186 de la línea de Valencia á Tarragona, entre las estaciones de Tortosa y Santa Bárbara, ocurrió un choque entre dos trenes de mercancías, que debió ser violentísimo, por cuanto resultaron muertos el conductor del descendente número 74 y un ganadero que iba en el mismo conduciendo ganado. El maquinista y el fogonero del mismo tren resultaron heridos.

El furgón de cabeza y cuatro vagones más quedaron destruidos, sufriendo averías las máquinas de ambos trenes.

La vía quedó interceptada hasta las 5'30 de la mañana, sufriendo notable retraso el tren correo de Valencia, viniendo los viajeros en un tren especial de Tarragona.

—Parece que en la provincia de Lérida se han dado algunas batidas contra los merodeadores que infestaban, según se venía diciendo, aquellos campos, sin que se haya encontrado el menor rastro de ellos.

Frasuelo no ha aceptado el ofrecimiento de la diputación provincial de Valencia para dar una corrida el 20 de Octubre. El afamado diestro ha manifestado que su resolución de cortarse la coleta es definitiva y que muy pronto dará su última corrida en la capital de España.

Mr. Vermorel, director de la estación vitícola de Villafranca (Francia) recorre en este momento los viñedos de España.

Después de haber visitado los principales de Tudela y Corella ha podido asegurar que Blak-Rot, que proviene de la seta ú hongo (Læstia Bidwelli) no existe en ninguna parte y que las pérdidas que se han sufrido en Navarra resultan del mildew de uva (Brown-Rot) causado por el peronospora, lo que es mucho menos grave para el porvenir de nuestros viñedos.

Aconseja para combatir esta plaga hacer un tratamiento preventivo cuando el sarmiento no tenga más que unos 10 á 15 centímetros con una solución cúprica sistema Millardet y cuando la uva está en flor otro tratamiento sobre el mismo racimo al 1 por 100.

También se ha convenido en España como en el mediodía de Francia, con los viticultores que le han acompañado que los tratamientos hechos preventivamente son los solos eficaces.

En Nava de Ricomalillo (Toledo) dos labradores encontraron junto á un horno situado en el campo un papelito escrito por un vecino del pueblo, en el que rogaba que á nadie se culpase de su muerte, y añadía que en su casa encontrarían su testamento.

En efecto, dentro del horno encontraron restos humanos que creyeron serían del suicida; pero cual no sería el susto de cuantas personas le conocían al verlo en el pueblo pocos días después. Preventivamente fué llevado á la Carcel.

De la Provincia

Llegan noticias de que ha llovido con mayor abundancia que en Palma, en la parte central de esta isla.

En una carta de Lluçmayor que publica el acordón de Móstoles, se dice que hacia los meses de Marzo y Abril últimos desaparecieron de varias casas de aquella villa muchas prendas de ropa y otros efectos, produciendo cierta alarma entre el vecindario por la forma misteriosa con que se llevaban á cabo dichas sustracciones. Fueron inútiles las pesquisas practicadas para dar con el autor ó autores; y cesaron los escamoteos cuando se extremó la vigilancia.

Hoy en virtud de cierta confianza, la Alcaldía ha prestado un verdadero servicio, pues ha logrado dar con la autora, moza de unos 22 años, algo raquítica y contrabechada, la cual ha confesado de plano y entregado á la Alcaldía una verdadera colección de efectos robados, dando las señas de sus verdaderos dueños, figurando desde la copa de brasero hasta el simple delantal.

Hay prendas recogidas de 43 familias pero aun faltan efectos y se confía encontrarlos.

La susodicha joven con los efectos, será puesta á disposición del Juzgado.

De la Capital

En nuestro colega de Madrid El Liberal, hallamos los siguientes telegramas que hablan del concierto dado en esta capital el miércoles de la semana pasada.

En honor de maestro Marqués Palma 18 (3-20 t.)

Reina extraordinaria animación con motivo del concierto á grande orquesta que se dispone en honor del maestro Marqués.

Están tomadas todas las localidades del teatro Principal y asistirá á la fiesta todo lo más selecto de la sociedad palmesana.

Hay preparados muchos obsequios que serán entregados al compositor por las corporaciones, los casinos y varios particulares.

Figuran en el programa dos polonesas, la Tercera sinfonía, La primera lágrima y la Marcha nupcial.

Se estrenará un capricho melódico titulado Una noche en la Caleta, escrito expresamente como recuerdo de la estancia veraniega del maestro.

Los periódicos locales publican artículos encomiásticos del compositor, y LA ALMUDAINA dedica casi todo el número al relato, biografía y música de Marqués.

Esta es la primera vez que los palmesanos manifestan de un modo solemne su admiración hacia nuestro insigne paisano.

Palma 18 (11-40 n.)

En estos momentos termina el concierto organizado en honor del maestro Marqués.

La sala del teatro presentaba brillantísimo aspecto.

Han asistido á la fiesta las primeras autoridades y las mujeres más hermosas de la población.

La orquesta, dirigida por el maestro Cussini, hizo notables esfuerzos por obtener una brillante ejecución, quedando á buena altura dados los elementos de que dispone.

Al terminar la Cuarta polonesa, primera obra de Marqués que se ejecutaba, fué éste llamado con insistencia á la escena, donde recibió una ovación tan espontánea como entusiasta.

Sobrecogido Marqués por la emoción, mani-

festó al público que los aplausos de la tierra son los que llegan más hondo.

La ovación se reprodujo al concluir cada una de las piezas del programa.

Al terminar la segunda parte, fueron entregados al maestro artístico obsequios de la Diputación provincial, del Ayuntamiento, del Círculo Mallorquín y de varios particulares.

Acabó el concierto entre ruidosas aclamaciones de entusiasmo, siendo acompañado el maestro hasta su casa con hachas encendidas, sin que cesaran los aplausos en los calles durante el trayecto.

En este instante, la banda palmesana le da una serenata.

Marqués sale mañana para Madrid, en extremo agradecido á las expresivas manifestaciones de que ha sido objeto.

Por fin despues de algunos meses de absoluta sequía, han llegado los temporales de agua á mitigar un poco los rigores de la estación, y á preparar los campos para ultteriores rociadas.

Las aguas hasta ahora caídas en nuestra isla, si hemos de regularlas por las que hemos visto caer en la ciudad, no pueden calificarse de abundantes ni mucho menos; pero á nuestro juicio dejan en sazón los campos no sólo para emprender las primeras operaciones de la próxima sementera, como son la siembra de cebadas, avenas y legumbres primerizas, sino que favorecen la venida de las hierbas otoñales, que creemos no se harán esperar, proporcionando de este modo pasto al ganado y economía al labrador.

Ayer tarde en el vapor Lulio se embarcaron para Barcelona unos treinta emigrantes que se dirigen á la América del Sur.

Dícese que se prepara una remesa de cerca de mil cabezas para Chile, los cuales saldrán dentro de breves días.

Ya no hacemos comentarios.

Esta mañana se reunirá en la Casa Consistorial la comisión de cementerios con objeto de estudiar y decidir las obras que pueden hacerse con los créditos que figuran en el actual presupuesto, en el cementerio nuevo, de conformidad con el plano recientemente aprobado por el Ayuntamiento, las cuales tendrán principio en breve.

A pesar de haber menudeado los truenos y exhalaciones eléctricas desde hace dos días, no ha llegado á nuestra noticia que haya caído ninguna.

El inspector de víveres que presta sus servicios en las afueras de esta ciudad, decomisó ayer en las calles del arrabal de Santa Catalina gran cantidad de leche adulterada, siendo los vendedores inscritos en el registro para presentarlos á la alcaldía.

Desde el día primero de Julio, en que empezó el año económico, hasta el día de ayer, se han registrado en las oficinas del Ayuntamiento 203 perros, habiendo producido un ingreso de 609 pesetas en el tesoro municipal.

Según nuestros cálculos, en el número transcrito no figura más que una tercera parte, aproximadamente de los perros registrables que hay en el interior de esta ciudad.

Quedan definitivamente instaladas en la calle de Cavallería, número 15, las oficinas del Gobierno Militar de esta isla.

De cada día se reciben noticias menos satisfactorias acerca de la aceptación que tienen nuestros vinos en Francia, en cuyo territorio se ha obtenido en el año actual una buena cosecha de dicho líquido, así en cantidad como en calidad.

De un momento á otro llegarán á esta ciudad nuevos tubos para canalizar el agua en la calle de San Miguel habiéndose resuelto colocar 40 metros más de tubería, de la que hay en la actualidad.

Ayer fué día de gala con motivo de ser los días de S. A. R. la Serenísima Princesa de Asturias. No hubo recepción en Palacio, pero las tropas vistieron de gala, hubo salvas de artillería y se izó el pabellón en las oficinas públicas y consulados.

Se han verificado dos nuevas instalaciones telefónicas: el Teatro Principal, que tiene el número 94 y el Gobierno Militar (Cavallería, 15) que ha tomado el 99.

Ayer fueron traídos por el vapor Lulio los cuatro toros que han de ser lidiados el domingo próximo en esta plaza.

En el vapor que salió ayertarde para Barcelona se embarcó el diputado provincial ex-diputado á Cortes D. Jerónimo Rius.

Mañana, si no se da otra orden, las fuerzas francas de servicio del regimiento de Filipinas irán al campo de tiro de la torre den Pau para tirar al blanco.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 21 del actual:

Precios de suministros que se hayan hecho á la tropa. Cuenta de caja de esta provincia correspondiente al cuarto trimestre de 1888 á 1889.

Tipo que se señala á las minas er explotación por el 1 por 100 correspondiente al primer trimestre de 1889-90.

Venta de un carrutón, un caballo y las guarniciones de éste, aprehendidos con tabaco de contrabando.

Invitación á industriales que quieran efectuar conciertos de consumos con la municipalidad de Esporlas.

Venta de una finca en Ibiza

Llamamiento á D. Juan García Tur, demandado en Ibiza por pago de cantidad.

Otro á D. José Liabrés y Morey, para que presente un título de propiedad.

Aviso de la cobranza de contribuciones.

Llamamiento á los tripulantes de una lancha apr sada con tabaco de contrabando en aguas de Santañy.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Llamamiento á los tripulantes de un falucho apresado con tabaco de contrabando en las playas de Paguera.

Otro á los dueños de bultos del mismo género apresados en las inmediaciones de Cabrera.

Aviso á Bartolomé Roca y Sastrre, á quien los carabineros aprehendieron dos barriles de alcohol de industria.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 del actual:

Fomento.—Reales decretos aprobando los presupuestos reformados de la travesía de Erjola en la carretera de Baeza á Huércal Overa; de los trozos 11 y 12 de la carretera de León á Cabralles, y 17 y 18 de la de Murcia á Granada, y los proyectos reformados del trozo 2.º de la sección de Arroche á la frontera de Portugal en la carretera del Repilado á Portugal, y de los trozos 2.º al 7.º de la carretera de Villafranca de los Barros á Campillo.

—Real orden creando en cada una de las ciudades de Cete y Burdeos una estación enotécnica.

—Otra disponiendo que se inserte en la Gaceta la relación de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Julio último en la custodia de la riqueza forestal.

La del día 18.

Ultramar.—Real decreto fijando el interés que devengarán los depósitos voluntarios que se constituyan en la Caja de Depósitos de Manila.

—Otros suprimiendo en la secretaria del ministerio una plaza de jefe de Administración de segunda clase y otra de oficial quinto y creando en sustitución de ellas una de jefe de Administración de primera clase, nombrando para servirlo á D. Pablo Roda.

Fomento.—Real orden declarando monumento nacional la iglesia catedral de Zamora.

—Otra mandando que se proceda á convocar un concurso para proveer los cargos de directores de las estaciones enotécnicas de París, Lóndres, Hamburgo, Burdeos y Cete.

Sociedades y Corporaciones

Salinas de Ibiza

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha resuelto colocar entre los accionistas 175 acciones de las existentes en cartera, al tipo de novecientas pesetas por acción, cuya adjudicación se verificará el día once de Octubre próximo á las cuatro de la tarde por la Comisión Administrativa, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, á tenor de las prevenciones siguientes.

1.º Los accionistas que deseen suscribirse harán la oportuna manifestación al Vocal de turno por medio de pedido con arreglo al modelo que se les facilitará por la secretaria, admitiéndose desde la publicación de este anuncio hasta el día y hora señalados para la adjudicación, expresando si aspiran al respecto de una acción por cada once que posean, ó si se suscriben además por el remanente de acciones que acaso resulte.

2.º En el momento de verificar la suscripción deberá el suscriptor depositar las acciones que posee en la caja de la Sociedad, las que le serán devueltas verificado el pago de los que se le adjudiquen que deberá realizarse dentro de los cuatro días laborables siguientes.

3.º El expresado día once de Octubre á las cuatro de la tarde, reunida la Comisión Administrativa procederá á la apertura de las cartas de suscripción y adjudicará las nuevas acciones al respecto de una por cada once de las respectivamente depositadas por los suscritores y seguidamente distribuirá el resto que resulte entre los que lo tengan pedido, á prorrata de las acciones por ellos depositadas.

4.º Las fraccines de meos de once acciones, podrán agruparse en el acto de la apertura de las cartas de pedido, para los efectos de la adjudicación.

5.º Las dificultades que acaso se ofrezcan serán resueltas en el acto por la Comisión Administrativa.

Palma 23 de Setiembre de 1889.—Por las Salinas de Ibiza, El Vocal de turno.—Elviro Sans. 10—2

Vinicola Mallorquina en liquidación

La Comisión liquidadora de esta Sociedad convoca á Junta general ordinaria para el día 27 del corriente mes á las once de su mañana en el salon de sesiones de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio. Palma 6 Setiembre 1889.—El Presidente, Francisco Rosselló.

Pasatiempos

Cierto sujeto salía de un teatro, donde se habia representado una tragedia, enjugándose el rostro con el pañuelo. Lo vio el autor, y preguntó:

- ¿Has llorado?
- No, pero he sudado el quilo.

**

En la última revolución que hubo en Madrid, dijo un caballero á una señora:

—Huya usted, señora, porque un motín no es un juego de damas.

—Ya lo veo, contestó ella, que es un juego de bolos.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En la Merced concluye; exposición á las seis, á las diez tercia y misa mayor; por la tarde á las cuatro, los actos de coro, y al anochecer meditación, rosario con música, estación, procesión y reserva.

Otras funciones

En san Jaime al anochecer, la devoción de la agonía del Redentor.

En San Juan, al anochecer, el ejercicio de la Virgen de Lourdes, con exposición.

En San Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio de la Infancia de Jesucristo.

En el nuevo Oratorio del Pont d' Inca, á las ocho de la mañana, misa mayor solemne con sermón por el P. Florencio Nualart, en honor de Santa María de Cervellón.

Mañana 26 á las ocho y media en la Real Capilla de Palacio rogativa por el Romano Pontífice, novena, salve y misa á la Virgen de los Dolores á la intención de una devota persona por sufragio del alma de D. Pablo Roselló, vicario que fué de de Santa Eulalia, víctima del cumplimiento de su ministerio en la afflictiva época del cólera en esta Capital.

Visita á la Corte de María

En el Hospital, á la Virgen de la Anunciación.

Estadística

RELACIÓN de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Defunciones

Día 24

Manuel Ribera Llompard, de 14 meses, calle de los Olmos, de gastro-enteritis.

Bartolomé Amengual Barceló, de 1 año, calle del Sindicato, de viruela.

Magdalena Nadal Feliu, casada, de 40 años, Plaza de Sta. Fé, de cáncer.

Francisca Noguera Pastor, casada, de 36 años, calle del Temple de tuberculosis.

Hospital Civil

Día 24

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; dos hombres y una mujer.—Altas; las tres mujeres que quedaron atacadas de viruela.

No existe hoy atacado alguno de esta dolencia.

Registros del puerto

Día 24

Á LA PURSTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Con celajes en los altos; gruesos nublados en todo el círculo; chubascos al E. y N. lluvias en varios puntos; horizonte abierto al N. O. y S. con el arco-iris al N. E.

Idem del viento.—Rolando del E. al O., sin fijarse en punto determinado, siempre suave.

Idem de la mar.—Rizada del viento pero con notable resaca del S. O.

Buques á la vista.—El vapor Lulio al O. próximo á salir de la bahía.

Vigia de Puerto.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDRADOS

Día 24

De Barcelona vapor Lulio, cap. D. Juan Singala, de 405 ton., con 26 trip., 46 pas. valija y efectos.

De Huelva polacra goleta Sebastián Pujol, cap. don Juan Coll, de 94 ton., con 7 trip. y trigo.

De Aguilas pallebot Soberano, pat. Bisquerria, de 57 ton., con 5 trip. y miel.

De Campos laud San Juan Bautista, pat. Pedro Bosch, de 12 ton., con 4 trip. y sal.

DESPACHADOS

Para Ibiza laud Angela, pat. Cayetano Pascual, de 30 ton., con 6 trip. y efectos.

Para Pollensa laud Lindo, pat. José Moll, de 7 ton., con 5 trip. y lastre.

Para Barcelona vapor Lulio, cap. D. Juan Singala, de 405 ton., con 26 trip., pas. y efectos.

Para Torreveja polacra goleta San Francisco, cap. D. Balbino Barceló, de 66 ton., con 6 trip. y madera.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 24

Bueyes, 7.—Vacas, 1.—Novillos, 1.—Terneras, 1.—Carneros, 16.—Ovejas, 10.—Borregos, 4.—Corderos, 35.—Cabras, 1.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data for Sept 24-5. Columns include Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Deseenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 6:45 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:55 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcedia. Para Valencia, juéves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, línes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, línes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, juéves 7 mañana y línes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations including Palma, Barcelona, Madrid, and Paris. Columns include location, type of instrument, and rate.

HOJAS DEL CALENDARIO

SETIEMBRE

Luna nueva el 25. Cuarto creciente el 2. Sol: sale á las 5 h. 50 m. Pónese á las 5 h. 53.

25

1942.—Crease en España la Escuela de Bellas Artes.

MIERCOLES

268) Stos. Lope ob. y (97 cf., Fermín ob. y mr., Formerio mr. y bta. María de Cervelló y sta. Aurelia vg.

SETIEMBRE

Luna nueva el 25. Cuarto creciente el 2. Sol: sale á las 5 h. 51. Pónese á las 5 h. 51 m.

26

1580.—Nace en Madrid Francisco de Quevedo.

JUEVES

269) Stos. Cipriano m., (96 Eusebio pp., Vigilio ob., Nilo ab., Amancio pbro. y Justina virgen y mr.

Vapores-correos FRANCESES. Saldrá de Barcelona el 6 Octubre para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

Savoie. Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías. Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Vapores-Correos Españoles AMÉRICA DEL SUR. Saldrá de Barcelona el 27 de Octubre para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el grandioso vapor-correo español Alfonso XIII

La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación. Informarán en Palma, plaza Copiñas, 5.

Linea de vapores TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA. Para Puerto-Rico, Habana y Matanzas saldrá de Barcelona el 5 de Octubre próximo el nuevo y grandioso vapor español de 5.000 toneladas

Conde Wifredo. recién construido bajo la inspección del «Lloyd inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros. Admite carga á fletes y pasajeros para dichos puntos. Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Viajes mensuales á Burdeos Villareal. A últimos del corriente mes saldrá de este puerto para el de Burdeos, el vapor español Villareal

Admite carga y pasajeros para dicho punto, así como para su retorno á Palma. Para informes dirigirse á su consignatario Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

Veracruz. Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas. En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.) El vapor

Veracruz. saldrá de Barcelona el 25 de Septiembre. En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino. Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona. Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros. Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5.

Academia de Contabilidad. El día 1.º Octubre próximo se abrirá el curso en la casa n.º 25, 3.º de la calle de Arabí. Horas de clase de 5 de la tarde á 8 de la noche.

Compañía de navegación de Ciudadela. Viajes regulares entre Sóller y Barcelona. El magnífico y veloz vapor

Ciudad de Ciudadela. recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloyd y adquirido por esta compañía, que el día 4 de Agosto inauguró sus viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa. A petición del pueblo de Sóller, en lo sucesivo efectuará sus viajes semanales y fijos entre estos dos puertos.

Salidas de Barcelona. Todos los sábados á las seis de la tarde. Salidas de SOLLER. Todos los lunes á las siete de la tarde. Precios de Pasaje. Primera clase. 22 pesetas. Segunda " 15 " Tercera " 7 "

CONSIGNATARIOS. En Barcelona, Sra. Viuda Orfila, Cert y Compañía. En Sóller, D. Jerónimo Estades.

Nota.—Los precios que anteceden no vá comprendido el impuesto del 15 por 100 para el tesoro el cual irá á cargo de los pasajeros. Se despachan pasajes de ida y vuelta valederos por espacio de un año con el 15 por 100 de rebaja.

Para Montevideo y Buenos Aires. Saldrán vapores de Barcelona para dichos puntos los días 16 y 26 de Septiembre. Se admite carga y pasajeros. Informarán en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Viaje de Recreo. Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH. Ida y vuelta el mismo día. Precio de entrada. De una hasta cinco personas 7 ptas. 50. Por cada persona de aumento 1'50. El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—18

No más calvicie. POMADA VEGA HERMANOS Representantes, Canals y Puig. Para la correspondencia, Perfumería de Canals, Brossa, 10.

Academia. DE Cálculo mercantil y teneduría de libros CALLE DE SAN ELIAS, NUMERO 9, 2.º. Horas de clase, de 3 de la tarde á 7 de la noche. Se abrirá el curso el día 1.º de Octubre. 8

Buñuelos. A contar desde el día de San Miguel, los habrá todos los domingos y fiestas, desde las once de la mañana, de entrefinos comunes y de los llamados de Vent, en el HORNO DE BAUZÁ

Se desea vender la primera serie de la colección de láminas de Historia Sagrada por Hachett; informarán calle de Berga, 4, 2.º

A los vinicultores. Para prensas, estrujadoras, filtros, báculos, bombas para trasiego de vinos, tubos, grifos, válvulas, cajas para muestras, saponos, corcho, madera y demás accesorios indispensables. Se encontrarán á precios limitados procedente del extranjero. Venta del Enosótero producto para la conservación y mejora de los vinos sin alterarlos. Dirigirse en Palma á los Sres. Pano y Serra, Brossa, 33 y 35.

Nodriza.—Hay una viuda, de buenos antecedentes y leche de 1 año que desea criatura para criar en casa de sus padres, como en su casa que la tiene en Petra. En esta imprenta darán razón.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA. El tricófero Padró que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Buñuelos. Los hay de patata, carolinos y de viento, en la calle del Aceite número 12, establecimiento-buñolería del Sr. Morro, todos los días. En la misma casa informarán sobre la venta de todos los enseres propios de un café. 6—1

Un joven de buenas cualidades, desea encontrar colocación en clase de sirviente, ó bien para cocher de una sola caballería. Informarán en Ca na Miquela, al lado de la farmacia del Sr. Valenzuela, frente la Glorieta. 2—1

Nodriza.—Una de 30 años de edad y leche de tres días desea encontrar criatura para criarla tanto en su casa, calle del Sindicato, como en casa de sus padres. Para informes plaza San Antonio número 34.

Se ha extraviado un perro inglés, color ceniciento, con dos manchas blancas sobre el cuello. La persona que lo retenga en su poder y quiera devolverlo, en la zapatería de Castell, calle de Juanot Colom, se le agradecerá y gratificará. 3—1—2

Al Público. En la farmacia de Salvá, plazuela de la Paz, teléfono núm. 55, se recibirán encargos para transmitir ó avisar á los Sres. Facultativos, bien sea por teléfono los que lo tengan ó por recado los que no. 27

Al comercio y dependientes del Estado METODO POR DIFERENCIAS. Nuevo y ventajoso procedimiento por partida doble por M. Chovar. Se publica por cuadernos semanales á 4 reales en la papelería de J. Umbert y Peris, Cadena, 11. 23

NOCTURNO DE MIGUEL CAPLLONCH. Se han recibido ejemplares en la casa BANQUÉ JUANOT COLOM PALMA. Se vende. Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos. Se desea vender una casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubi. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín núm. 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina. a

ÚNICOS DEPÓSITOS EN PALMA. PERFUMERIA AL YIANG-YIANG. FLOR DE LAS FLORES. Productos preparados por la Sociedad Anónima LA FLORA FILIPINA MANILA. EXTRACTO PARA EL PAÑUELO. VINAGRE DE TOCADOR. JABÓN DE GILCHERMA. JABÓN DE TOCADOR. AGUA DE TOCADOR. CREMA. ACEITE. POMADA. COSMÉTICO. GOLD-CREAM. ESSENCIA PURA. AGUA DE COLITA. BLANCO CUTANEO. POLVOS DE ARROZ.

Todos los que deseen curarse radicalmente y sin dolor el humor herpético ó bien sean brianes, se les proporcionará el Ungüento de el milagro San Roque. Informarán en el Hostalet den Cañellas, calle del Norte, núm. 28.

Jabonería de Benito Pomar La Providencia. Teléfono número 95. Se sirven á domicilio los pedidos que no sean menores de 5 kilos y se facilita gratis una magnífica sustancia para hacer la legía en casa evitándose así la molestia de llevarlo en jarras. Grandes rebajas de precios al por mayor. Sucursal, Colmado de Hijos de Rafael Pomar y en otros puntos de la capital. Los jabones de la marca La Providencia se espenderán de hoy en adelante al pormenor en el Colmado de los Hijos de D. Rafael Pomar. La venta al por mayor continuará en la Tienda de D. Benito Pomar, Rincón núm. 11.

Venta. Se desea vender tanto á plazos como al contado: Una casa en la villa de Lloseta, número 13, de la calle Mayor, compuesta de dos vertientes con sala, bodega subterránea, dos lagares, pozo con agua potable, cuadras y pajar. Una tierra de unas 20 hectáreas de cabida con casa rústica y urbana, contiene viñedo, higueral, almendros, algarrobos, cultivo y selva, sita en el término de Llummayor, está atravesada por la carretera Nacional que desde esta población conduce á la de Porreras. Informarán calle de San Elías, 26, 2.º 30—19

Una nodriza de 18 años de edad y leche de 2 meses desea criatura para criar en casa de los padres. Para informes dirigirse en la calle de San Miguel, número 101, piso 2.º

Venta. Se desea vender una cocina económica de gran tamaño. En esta imprenta informarán.

Una operación particular. es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró. FRASCO 10 REALES. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.